



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Un convenio abre las puertas de ferias en el sur de Perú a empresas bolivianas**

Este lunes la Cámara Nacional de Industrias (CNI), la Cámara Nacional de Comercio (CNC) y la Cámara de Industria y Comercio e Industria Peruano - Boliviana (CAMCIPEB) firmaron un acuerdo comercial con el Grupo GTrade – Ferias en Perú, el cual administra ocho de las ferias más grandes en el vecino país, lo que abre las puertas de Perú a las empresas bolivianas.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/un-convenio-abre-las-puertas-de-ferias-en-el-sur-de-peru-a-empresas-bolivianas-GX7066954>

#### **Entidades del Estado deben Bs 700 millones a empresas constructoras**

La construcción encara un entorno turbulento. “La reducción de la inversión pública en infraestructura y la baja ejecución de lo presupuestado en 2022 son factores que frenan el crecimiento del sector, pero además la deuda de los tres niveles de Estado que supera los Bs 700 millones”, Así, el gerente general de la Cámara de la Construcción de Santa Cruz (Cadecocruz), Javier Arze, contextualizó el camino ‘tortuoso’ que transita el sector en su deseo de lograr la ansiada recuperación.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/entidades-del-estado-deben-bs-700-millones-a-empresas-constructoras\\_320280](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/entidades-del-estado-deben-bs-700-millones-a-empresas-constructoras_320280)

## **Avicultores reportan menor oferta de huevo en Bolivia por aumento de costos de producción y gripe aviar**

La Asociación Nacional de Avicultores (ANA) reportó una reducción “drástica” en la oferta de huevo en el país debido al incremento en los costos de producción y a los efectos de la gripe aviar.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/avicultores-reportan-menor-oferta-de-huevo-en-bolivia-por-aumento-de-costos-de-produccion-y-gripe-av\\_320360](https://eldeber.com.bo/economia/avicultores-reportan-menor-oferta-de-huevo-en-bolivia-por-aumento-de-costos-de-produccion-y-gripe-av_320360)

---

## **¿El modelo económico está agotado? el Gobierno y la Cainco en fuego cruzado**

El Gobierno y la Cámara de Industria y Comercio de Santa Cruz (Cainco) abrieron fuego cruzado sobre el modelo económico social, comunitario y productivo. La máxima entidad empresarial cruceña dice que el mismo está agotado, mientras que el Ministerio de Economía asegura que éste ha permitido garantizar estabilidad macroeconómica en un entorno internacional de incertidumbre.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/el-modelo-economico-esta-agotado-el-gobierno-y-la-cainco-en-fuego-cruzado-CX7066576>

---

## **IBCE denuncia que hay 100 predios productivos avasallados en Santa Cruz**

Hay más de 100 predios productivos avasallados en el departamento de Santa Cruz, por lo que pide que se investigue y se encarcele a quienes hacen tráfico de tierras, denunció el gerente General del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/04/ibce-denuncia-que-hay-100-predios-productivos-avasallados-en-santa-cruz/>

---

## **Mantener tipo de cambio y estabilidad económica demandará elevar exportaciones**

Sí se pretende mantener el tipo de cambio del boliviano respecto al dólar y la estabilidad macroeconómica, no queda otra posibilidad que armar una agenda público privada para promover la inversión y generar una sobre producción por encima de las necesidades del mercado interno y haya más exportaciones, apuntó el gerente General del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/04/mantener-tipo-de-cambio-y-estabilidad-economica-demandara-elevar-exportaciones/>

---

## **IBCE alerta aumento de costos y tiempos para acceder a los dólares en los bancos**

El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) alertó ayer que los costos y tiempos para que los importadores y exportadores accedan a los dólares en el sistema financiero comenzaron a elevarse debido a la escasez de la divisa, un problema que comienza a impactar a estos sectores. Ante ello se plantearon cinco medidas urgentes a corto plazo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230404/ibce-alerta-aumento-costos-tiempos-acceder-dolares-bancos>

---

## **Encuentro empresarial promoverá las prácticas profesionales en la industria**

El "Encuentro empresarial para la promoción de prácticas profesionales en la industria" buscará este martes generar un espacio y contacto directo entre el sector empresarial privado y los centros e institutos técnicos para promover el desarrollo del talento humano.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/04/03/encuentro-empresarial-promovera-las-practicas-profesionales-en-la-industria/>

---

## **ONU Mujeres y Fundación Iguales entregan un reconocimiento al Presidente de BancoSol**

Por sus acciones para promover una política de inclusión y paridad en BancoSol y su compromiso con la inclusión financiera con enfoque de género, marcando la diferencia en la industria bancaria de Bolivia y constituirse en un ejemplo para todas las personas y empresas que buscan construir un mundo más justo e igualitario, Esteban Altschul, presidente del Directorio del banco líder en microfinanzas del país, fue distinguido con el "Reconocimiento a las Acciones por la Igualdad en el Sistema Financiero", otorgado por ONU Mujeres y la Fundación Iguales en el marco de la campaña global HeForShe.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/doble-click/invitados/20230404/onu-mujeres-fundacion-iguales-entregan-reconocimiento-al-presidente>

---

## **Economía: El modelo hace posible que la industria en Santa Cruz pueda desarrollarse de mejor manera**

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, destacó los “beneficios” que otorga el Modelo Económico Social Comunitario Productivo, con las subvenciones de hidrocarburos, energía eléctrica, los incentivos del Régimen Agropecuario Unificado (RAU) y otros insumos que recibe el sector productivo boliviano para fomentar la competitividad, según una nota de prensa.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/economia-el-modelo-hace-posible-que-la-industria-en-santa-cruz-pueda-desarrollarse-de-mejor-manera-IC7062930>

---

## **El Gobierno defiende modelo y rechaza las críticas de Cainco**

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, destacó los beneficios que otorga el actual Modelo Económico Social Comunitario Productivo (MESCP) y rechazó las aseveraciones del nuevo presidente de la Cainco, quien cuestionó los resultados de este modelo.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/04/04/el-gobierno-defiende-modelo-y-rechaza-las-criticas-de-cainco/>

---

## **Las AFP dejan la posta a la Gestora: diez cosas que debe saber sobre el proceso**

Los aportes de los trabajadores para su jubilación están por ser administrados en su totalidad por la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo, lo que ha causado muchas reacciones en la población, dudas, expresiones de apoyo y movilizaciones de grupos que rechazan esta operación.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresal/las-afp-dejan-la-posta-a-la-gestora-diez-cosas-que-debe-saber-sobre-el-proceso\\_320303](https://eldeber.com.bo/edicion-impresal/las-afp-dejan-la-posta-a-la-gestora-diez-cosas-que-debe-saber-sobre-el-proceso_320303)

---

## **Suben el seguro de desgravamen hipotecario y las cuotas de préstamo sufrirán leve incremento**

Desde el 1 de abril los diferentes bancos del sistema financiero han comunicado a sus clientes que la tasa de seguro de desgravamen hipotecario subirá de costo, de acuerdo con lo establecido por las aseguradoras que

trabajan con éstos. En los hechos, eso implica que los prestatarios que tienen un crédito de vivienda social o de compra de vehículo sufrirán un incremento en su cuota mensual.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/suben-el-seguro-de-desgravamen-hipotecario-y-las-cuotas-de-prestamo-sufriran-leve-incremento-NN7069582>

---

## **Más voces se suman en favor de la ley para comprar y vender oro**

Se multiplican los pedidos para aprobar la ley de compra y venta de oro: Se suma ahora el de los empresarios, quienes también consideran a esta norma como la vía más rápida y efectiva para frenar la gran demanda de dólares en el país.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/04/03/mas-vozes-se-suman-en-favor-de-la-ley-para-comprar-y-vender-oro/>

---

## **Facilitan acceso a certificado para que bolivianos que viven fuera cobren renta**

La Cancillería boliviana activó el trámite digital del certificado de vivencia con el objetivo de que los compatriotas que viven en el exterior puedan realizar, a través de un apoderado, los trámites ante el Sistema Nacional de Reparto (Senasir) y consigan cobrar su renta.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/facilitan-acceso-certificado-vivencia-cobro-rentas-exterior/20230404103527902675.html>

---

## **Banco Mundial prevé un crecimiento de 2,7% para Bolivia en 2023, menor al 4,86% que proyecta el Gobierno**

El Banco Mundial revisó la proyección de crecimiento económico para Bolivia en 2023 y lo volvió a bajar, esta vez a 2,7%, una cifra que está por debajo del 4,86% que la administración de Luis Arce proyecta alcanzar en esta gestión.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/banco-mundial-preve-un-crecimiento-de-27-para-bolivia-en-2023-menor-al-486-que-proyecta-el-gobierno\\_320376](https://eldeber.com.bo/economia/banco-mundial-preve-un-crecimiento-de-27-para-bolivia-en-2023-menor-al-486-que-proyecta-el-gobierno_320376)

---

## **Sigue la brecha: en Bolivia, el trabajo de los hombres es mejor pagado que el de las mujeres**

Un reciente informe del Instituto Nacional de Estadística (INE) ratifica la tendencia de hace años: los hombres

obtienen mejores salarios que las mujeres en el sector privado.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/hombre-bolivia-tienen-mejores-salarios-que-mujeres-sector-privado-ine/20230404104551902680.html>

---

## **Según el INE, los hombres tienen mejores niveles salariales que las mujeres en el sector privado**

Los hombres tienen mejores niveles salariales que las mujeres en el sector privado, según un informe del Instituto Nacional de Estadística (INE). Se trata de una tendencia que se mantiene hace varios años.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/04/03/segun-el-ine-los-hombres-tienen-mejores-niveles-salariales-que-las-mujeres-en-el-sector-privado/>

---

## **Extrabajadores de Sabsa están un año sin recibir finiquitos y protestan**

A más de un año de que el Gobierno nacional decidiera no renovar contrato con el Servicios de Aeropuertos Bolivianos (Sabsa) y tomar control de los principales aeropuertos del país con la empresa Navegación Aérea y Aeropuertos Bolivianos (Naabol), no se han pagado finiquitos a más de 600 extrabajadores y un grupo de afectados protestó ayer en el aeropuerto de Cochabamba.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230404/extrabajadores-sabsa-estan-ano-recibir-finiquitos-protestan>

---

## **Montaje de chimenea en mina Huanuni tiene 30% de avance**

El montaje de la chimenea de ventilación de la Empresa Minera Huanuni (EMH), en el departamento de Oruro, supera el 30 por ciento de avance y estará concluido en los siguientes tres meses, informó el gerente general, Teófilo Campos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230404/montaje-chimenea-mina-huanuni-tiene-30-avance>

---

## **YPF de Argentina y YPFB se asocian para perforar Charagua X-1**

YPF de Argentina se asoció con Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) para perforar a fines de la presente gestión el pozo Charagua X-1, proyecto cuyo potencial está por encima del 1 Trillón de Pies Cúbicos (TCF) de gas y que demandará la inversión de 50 millones de dólares en una primera etapa, anunció ayer el presidente ejecutivo de la estatal petrolera, Armin Dorgathen Tapia.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/04/ypf-de-argentina-y-ypfb-se-asocian-para-perforar-charagua-x-1/>

---

## **Presidente de YPFB viajó a Argentina para comprar crudo de Vaca Muerta**

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, se encuentra en Argentina con el fin de concretar la compra de crudo del campo petrolero Vaca Muerta. El ejecutivo aseguró que esa adquisición le permitirá al país bajar los montos de subvención, en especial de diésel.

**Fuente Original:** <https://www.paginasiete.bo/economia/presidente-de-ypfb-viajo-a-argentina-para-comprar-crudo-de-vaca-muerta-HX7066801>

---

## **Colombiana Canacol Energy realiza visita técnica al área Tita-Techi en Bolivia**

Una delegación de la empresa Canacol Energy Colombia S.A.S., realizó la primera visita al área Tita-Techi, en el departamento de Santa Cruz, en la perspectiva de iniciar próximamente actividades petroleras, informó este martes el vicepresidente de Administración, Contratos y Fiscalización de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Enzo Michel.

**Fuente Original:** [https://correodelsur.com/economia/20230404\\_colombiana-canacol-energy-realiza-visita-tecnica-al-area-tita-techi-en-bolivia.html](https://correodelsur.com/economia/20230404_colombiana-canacol-energy-realiza-visita-tecnica-al-area-tita-techi-en-bolivia.html)

---

## **Subsidios a energía eléctrica e hidrocarburos no fueron creados por el MAS**

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, dijo que el Modelo Económico Social Comunitario Productivo (MESCP) otorga subvenciones a los hidrocarburos, energía eléctrica, incentivos del Régimen Agropecuario Unificado (RAU) y otros insumos que recibe el sector productivo boliviano para fomentar la competitividad. El economista Gabriel Espinoza sostiene que no son medidas creadas por el MAS, sino de gobierno anteriores.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2023/04/04/subsidios-a-energia-electrica-e-hidrocarburos-no-fueron-creados-por-el-mas/>

---

## **Empresa del Mutún proyecta exportar este año 255 mil toneladas de hierro**

La Empresa Siderúrgica del Mutún (ESM) proyecta exportar este año cerca de 255.000 toneladas de hierro por Puerto Busch, terminal que está bajo su administración y que se constituye en salida soberana al Atlántico.

**Fuente Original:** [https://correodelsur.com/economia/20230404\\_empresa-del-mutun-proyecta-exportar-este-ano-255-mil-toneladas-de-hierro.html](https://correodelsur.com/economia/20230404_empresa-del-mutun-proyecta-exportar-este-ano-255-mil-toneladas-de-hierro.html)

---

## **Aduana comisó mercadería por valor de Bs 150 millones en primer trimestre del año**

La Aduana Nacional recaudó Bs 4.200 millones y comisó mercadería ilegal por valor de Bs 150 millones en el primer trimestre de este año, lo que presentó en recaudaciones un incremento de un 20% respecto a 2022.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230404\\_aduana-comiso-mercaderia-por-valor-de-bs-150-millones-en-primer-trimestre-del-ano.html](https://correodelsur.com/economia/20230404_aduana-comiso-mercaderia-por-valor-de-bs-150-millones-en-primer-trimestre-del-ano.html)

---

## **Jubilados y otros sectores convocan a marcha para este miércoles contra la Gestora y ley de pensiones**

Diferentes organizaciones convocaron a una marcha para este miércoles, a partir de las 9:00, en diferentes departamentos, en rechazo a la Ley de Pensiones 065 y la Gestora Pública, y en defensa de la dignidad del jubilado y pre jubilado.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/jubilados-y-otros-sectores-convocan-a-marcha-para-este-miercoles-contra-la-gestora-y-ley-de-pensiones-AB7074345>

---

### POLÍTICA

## **Postergan tratamiento del proyecto de la ley sobre ganancias ilícitas porque el ministro Lima no se presentó**

La Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados postergó este martes el tratamiento del polémico proyecto de "Ley de Fortalecimiento a la Lucha Contra la Legitimación de Ganancias Ilícitas", después de que el ministro de Justicia, Iván Lima, no se presentara a defender dicha iniciativa.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/postergan-tratamiento-del-proyecto-de-la-ley-sobre-ganancias-ilicitas-porque-el-ministro-lima-no-se-\\_320379](https://eldeber.com.bo/pais/postergan-tratamiento-del-proyecto-de-la-ley-sobre-ganancias-ilicitas-porque-el-ministro-lima-no-se-_320379)

---

## **Postergan tratamiento del proyecto de la ley sobre ganancias ilícitas porque el ministro Lima no se presentó**

La Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados postergó este martes el tratamiento del polémico proyecto de "Ley de Fortalecimiento a la Lucha Contra la Legitimación de Ganancias Ilícitas", después de que el ministro de Justicia, Iván Lima, no se presentara a defender dicha iniciativa.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/postergan-tratamiento-del-proyecto-de-la-ley-sobre-ganancias-ilicitas-porque-el-ministro-lima-no-se-\\_320379](https://eldeber.com.bo/pais/postergan-tratamiento-del-proyecto-de-la-ley-sobre-ganancias-ilicitas-porque-el-ministro-lima-no-se-_320379)

---

## **Ejecutivo envía por segunda vez ley sobre terrorismo y ven 'triada' de persecución**

El Ejecutivo intenta por segunda vez que la Asamblea Legislativa debata desde hoy las modificaciones a los delitos de terrorismo, financiamiento al terrorismo, legitimación de ganancias ilícitas y decomiso de recursos y bienes, pese a las protestas de 2021 que evitaron la aprobación del proyecto de ley 218/2020-2021 que contenía similares conceptos y al compromiso del Gobierno de cumplir con las recomendaciones internacionales del Grupo de Acción Financiera (GAFI) sin necesidad de una norma.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/ejecutivo-envia-por-segunda-vez-ley-sobre-terrorismo-y-ven-triada-de-persecucion\\_320309](https://eldeber.com.bo/pais/ejecutivo-envia-por-segunda-vez-ley-sobre-terrorismo-y-ven-triada-de-persecucion_320309)

---

## **Expresidente: Cambios en la legislación penal deben responder a política criminal propia y bien informada**

Frente al proyecto de ley del Movimiento Al Socialismo (MAS) que crea siete nuevos delitos y endurece otros once, el expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé expresó que los cambios en la legislación penal deben responder a una política bien informada y no al pretexto de atender selectivamente recomendaciones internacionales.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/expresidente-cambios-en-la-legislacion-penal-deben-responder-a-politica-criminal-propia-y-bien-informada-ED7072897>

---

## **El MAS asegura que se reunirá con todos los sectores antes de aprobar la ley contra ganancias ilícitas**

Para mañana de este martes fue convocada la Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados con el fin de tratar el proyecto de Ley 280 de Fortalecimiento a la Lucha contra la Legitimación de Ganancias Ilícitas, una normativa rechazada por la oposición y diferentes gremios. El diputado Juan José Jáuregui (MAS) garantizó que esta norma no será aprobada sin previa reunión con sectores que lo cuestionan.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/mas-asegura-que-se-reunira-todos-sectores-antes-aprobar-ley-contra>

---

## **Gremiales conminan al Ejecutivo a retirar la ley contra ganancias ilícitas**

El dirigente gremial de El Alto, Antonio Siñani, advirtió con movilizaciones en el país si es que el Gobierno no retira el proyecto de ley de lucha contra la legitimación de ganancias ilícitas, que se encuentra en el Legislativo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230404/gremiales-conminan-al-ejecutivo-retirar-ley-contra-ganancias-ilicitas>

---

## **TSE responde a juristas: El Reglamento exige la transcripción de firmas a un "medio óptico"**

A través de un comunicado, el Tribunal Supremo electoral (TSE) afirmó este martes que el proceso de recolección de firmas para un referendo está normado por un reglamento que exige que estos datos sean presentados a través de un "libro de adhesión" y también a través de un "medio óptico" para su verificación.

**Fuente**      **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/tse-responde-juristas-reglamento-exige-transcripcion-firmas-medio-optico>

---

## **Juristas ven que TSE traba referendo al obligar a transcribir 1,5 MM de partidas**

Los juristas independientes informaron ayer que el Tribunal Supremo Electoral (TSE) rechazó exonerarlos de la supuesta obligación de transcribir 1,5 millones de partidas, que recaban en los libros de adhesión para el referendo constitucional, a un sistema informático y tampoco aceptó la presentación de un inventario.

**Fuente**      **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/juristas-ven-que-tse-traba-referendo-al-obligar-transcribir-15-mm-partidas>

---

## **El MAS avizora consenso para judiciales, incluso con opositores**

El presidente de la Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados, Juan José Jáuregui, aseguró ayer que en una votación secreta para elegir a los precandidatos a magistrados habrá consenso incluso con opositores que no son radicales.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mas-avizora-consenso-judiciales-incluso-opositores/20230404000200902646.html>

---

## **Conminan a las agrupaciones a cambiar directivas**

Las 157 organizaciones políticas registradas en el Tribunal Supremo Electoral (TSE) tienen hasta este domingo 9 de abril para renovar sus directivas en apego a la Ley 1096, recordó el vocal electoral Tahuichi Tahuichi Quispe.

**Fuente** **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/conminan-agrupaciones-cambiar-directivas>

---

## **Oposición cuestiona que ministro Lima divulgue “sentencia” contra Carlos Mesa**

Cuestionan que el ministro de Justicia, Iván Lima, actúe como “fiscal y juez” en diferentes casos que involucran particularmente a exautoridades, dirigentes políticos de oposición y corrupción, entre otros, al adelantar acciones que tomarán instancias jurisdiccionales e incluso constituirse en una especie de mensaje para las mismas. Esto pasó con los procesos a la expresidenta Jeanine Áñez; ahora dicta una sentencia anticipada para el expresidente Carlos Mesa, sostienen políticos de oposición.

**Fuente** Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/oposicion-cuestiona-que-ministro-lima-divulgue-sentencia-contra-carlos-mesa>

---

## **Interculturales de Chimoré no dejarán entrar al Vice sin permiso**

A través de un pronunciamiento, la Federación de Comunidades Interculturales Chimoré prohibió la llegada del vicepresidente David Choquehuanca o de cualquier otra autoridad nacional a su municipio, en el trópico de Cochabamba, sin previa coordinación con organizaciones sindicales o municipales, según reporte de Brújula Digital.

**Fuente** Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/interculturales-chimore-no-dejaran-entrar-al-vice-permiso>

---

## **Quiebre Evo-Álvaro tiene larga data y se ahondó por cercanía de García con Arce**

Ya estaban distanciados. Cuando ambos vivían en Buenos Aires ni se visitaban, pero hablaban de vez en cuando, afirmaron varios de sus allegados. Otros recordaron que, a finales de 2020, Evo Morales propuso a su exvicepresidente Álvaro García Linera como embajador ante la Organización de Estados Americanos (OEA), pero fue otro momento. La gestión de Luis Arce estaba comenzando y nadie, entonces, hablaba de división.

**Fuente** Original: [https://eldeber.com.bo/pais/quiebre-evo-alvaro-tiene-larga-data-y-se-ahondo-por-cercania-de-garcia-con-arce\\_320299](https://eldeber.com.bo/pais/quiebre-evo-alvaro-tiene-larga-data-y-se-ahondo-por-cercania-de-garcia-con-arce_320299)

---

## **García Linera cree que “ya se vuelve irreconciliable” la separación de Evo Morales y Luis Arce**

En medio de la crisis del partido gobernante, el exvicepresidente Álvaro García Linera afirmó que, al menos por ahora, “parece ser que ya se vuelve irreconciliable” la separación del expresidente Evo Morales y del presidente Luis Arce.

**Fuente** Original: [https://eldeber.com.bo/pais/garcia-linera-cree-que-ya-se-vuelve-irreconciliable-la-separacion-de-evo-morales-y-luis-arce\\_320371](https://eldeber.com.bo/pais/garcia-linera-cree-que-ya-se-vuelve-irreconciliable-la-separacion-de-evo-morales-y-luis-arce_320371)

---

## **García a Evo y Arce: Júntense y reconstituyan el MAS o digan que cada uno va por su lado**

El vicepresidente Álvaro García Linera pidió al expresidente Evo Morales y al actual jefe de Estado, Luis Arce, que dejen las ambigüedades, sean transparentes con la militancia del Movimiento Al Socialismo (MAS) y que digan que están unidos o definitivamente están separados.

**Fuente**      **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/garcia-evo-arce-juntense-reconstituyan-mas-digan-que-cada-uno-va-su-lado>

---

## **Diputado Arce a García Linera: “Es desleal y malagradecido”**

El diputado por el Movimiento Al Socialismo (MAS) del bloque ‘evista’, Héctor Arce, acusó este lunes al exvicepresidente Álvaro García Linera, después del vaivén de acusaciones que se lanzaron los exmandatarios el fin de semana.

**Fuente**      **Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/diputado-arce-a-garcia-linera-es-desleal-y-malagradecido\\_320306](https://eldeber.com.bo/pais/diputado-arce-a-garcia-linera-es-desleal-y-malagradecido_320306)

---

### OTROS

## **Pary ratifica propuesta de flexibilizar la malla curricular y pide levantar medidas de presión**

El ministro de Educación, Edgar Pary, llamó este martes al magisterio urbano a levantar las medidas de presión y dialogar ante la última propuesta del gobierno de flexibilizar la malla curricular y de aplicación progresiva, además de 8.000 horas para cubrir el déficit histórico.

**Fuente**      **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/pary-ratifica-propuesta-flexibilizar-malla-curricular-pide-levantar-medidas>

---

## **Maestros llaman hoy a la “gran marcha nacional” y el Gobierno los descalifica**

Los maestros urbanos del país realizarán hoy la que denominan “gran marcha nacional” en rechazo a la malla curricular y por mayor presupuesto, pedido de congreso educativo, entre otras demandas. En tanto, autoridades de Educación calificaron de “trosko-pititas” a la dirigencia de la Confederación de Trabajadores de Educación Urbana de Bolivia (Cteub), además de indicar que se ha flexibilizado la aplicación de la currícula para

---

aplicarla gradualmente.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/maestros-llaman-hoy-gran-marcha-nacional-gobierno-descalifica>

---

## **Caen dos funcionarios de la UPRE por robo de 14 proyectos en gestión de Evo**

Dos funcionarios de la Unidad de Proyectos Especiales (UPRE) del Ministerio de la Presidencia fueron aprehendidos por presuntamente haber robado 14 proyectos para entregarlos a otras empresas que se adjudicaron las obras de manera ilegal.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230404/caen-dos-funcionarios-upre-robo-14-proyectos-gestion-evo>

---

## **Exgerente de empresa china cambia de versión y ahora dice que Bs 9 millones eran para el “testigo protegido”**

Ahora resulta que desde la cárcel de San Pedro, el exgerente de la empresa china China Harbour Engineering Company (CHEC), Jin Zhengyuan, declaró que Felipe Sandy, el fallecido testigo protegido, fue quien lo extorsionó y pidió los Bs 9 millones que supuestamente estaban destinados para pagar una coima a la ABC por la adjudicación de la carretera Sucre-Yamparáez.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/exgerente-de-empresa-china-cambia-de-version-y-ahora-dice-que-bs-9-millones-eran-para-el-testigo-pro\\_320308](https://eldeber.com.bo/pais/exgerente-de-empresa-china-cambia-de-version-y-ahora-dice-que-bs-9-millones-eran-para-el-testigo-pro_320308)

---

### EDITORIALES

## **Entre el negacionismo y la política del silencio**

Gobernar es difícil y gobernar Bolivia, aún más difícil. Un país plural y diverso y al mismo tiempo polarizado, dividido, enfrentado y confrontado entre distintas fuerzas sociales que pugnan en su gran mayoría por capturar las rentas del extractivismo estatal, mientras otros sectores se sienten entrampados y atrapados en un entorno que les impide proyectarse hacia la modernidad y, por lo tanto, no los deja progresar y prosperar. A pesar de lo difícil que sean las circunstancias, quienes gobiernan tienen la responsabilidad de afrontar los problemas y buscar las soluciones con políticas públicas y comunicacionales claras para brindar tranquilidad a la población y así garantizar la paz y la estabilidad social.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/opinion/columnistas/entre-el-negacionismo-y-la-politica-del-silencio-GD7063181>

---

## El negocio de las mafias en la frontera

Muchas veces la vida comercial de las fronteras es activa, promiscua, asombrosa e indescifrable. Una reciente investigación, cuyo informe ha sido publicado por este medio, revela los oscuros intersticios de la corrupción cómplice y dañina que provocan algunos negocios en el norte de Bolivia y Chile. Se trata de una nueva incursión al tenebroso mundo de los autos ilegales; su ingreso al país y cómo se entretejen los números de ese millonario negocio.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-negocio-de-las-mafias-en-la-frontera\\_320293](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-negocio-de-las-mafias-en-la-frontera_320293)

---

### COYUNTURA

## Covid: vacunación en Bolivia llega a 15.863.142 dosis aplicadas, casos positivos de hoy 43 y contagios dengue 18.493

El Ministerio de Salud y Deportes en su reporte diario informó que la vacunación contra la Covid-19 en Bolivia alcanza hasta la fecha a 15.863.142 dosis aplicadas, entre la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis a los diferentes grupos etarios de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el territorio nacional.

**Fuente Original:**<https://www.minsalud.gob.bo/7491-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-863-142-dosis-aplicadas-casos-positivos-de-hoy-43-y-contagios-dengue-18-493>

---

